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本报杭州10月20日讯
记者 李丹超

记者从今天下午省政府新闻办
举行的新闻发布会上获悉，杭州航
空口岸 10 月 20 日起对 51 个国家实
行 72 小时免签政策，只要持有有效
国际旅行证件和 72 小时内的联程
机票，无需签证即可在杭州航空口
岸入境，在浙江全省游玩72小时。

无签证照玩
继北京、上海、广州等城市后，

杭州今日起开始实行 72 小时过境
免签政策。这意味着，来自美国、俄
罗斯、英国、法国、日本等 51 个国家
的旅客，只要持有有效国际旅行证
件和 72 小时内确定日期、作为前往
第三国（地区）的联程机票，就可免
办中国签证，在浙江待上72小时。

一个简单的过境免签，可以在东
京、首尔买买东西、逛逛街，享受一段
异域的风情时光。这套国际化的标配
终于“落地”杭州，向着国际友人招手。

从今天起，如果你打算从日本
飞往泰国游玩，你可以中转到杭州，
先来次浙江游了。需要注意的是，
72 小时过境免签的外国游客必须
经由杭州萧山国际机场口岸入境和
出境，自入境日的次日零时起，可在
浙江省行政区域范围内停留不超过
72 小时，在此期间，外国人在旅馆
住宿的，应在旅馆前台办理住宿登
记，在旅馆以外住宿的，本人或留宿
人须于抵达住宿地 24 小时内向住
宿地公安派出所办理住宿登记。

据介绍，我省 72 小时过境免签
政策的做法借鉴自广东省，也就是
境外游客从杭州航空口岸入境后，
可以踏足的地方并不局限于杭州市
区范围，而是整个浙江省范围。这
让原本无法离开国际中转区的外国
游客，在接下来的 72 小时内能够好
好游一趟浙江了。

目前在杭州航空口岸适用免签
政策的 51 个国家包括：欧洲申根签

证协议国家 24 个，欧洲其他国家 13
个，美洲国家6个，大洋洲国家2个，
亚洲国家 6 个。这些国家基本包含
了来浙江旅游的主要客源国，这让
旅游产品和市场的对接变得更加可
靠有效。

机场忙配套
王女士是个旅游达人，她说很

多地方都有过境免签的政策，非常
方便，有一次她经多哈到柏林，就在
多哈住了一晚，又美美地玩了半天。

迎接过境免签，杭州已做了半
年多的努力。今年1月到9月，杭州
全市共接待国（境）外游客242.27万
人次，实现旅游外汇总收入18.29亿
美元。实施 72 小时过境免签政策
将吸引更多的境外游客停下脚步。

作为上海浦东国际机场的首选
备选机场，杭州萧山国际机场目前
已开通了至亚洲、欧洲、非洲、大洋
洲的国际定期客运航线 27 条。统

计数据显示，杭州 2013 年的出入境
客流量达到了285.4万人次，已连续
5 年紧随北京、上海、广州位列全国
航空口岸第4位。

“除了配备更多的服务人员，开
辟专用通道，接下来我们会开通更多
的国际航线来支持72小时过境免签
政策的实施。”杭州萧山国际机场副
总经理陈祝毅介绍，机场还开通了37
条旅游巴士专线，方便过境游客到杭
州市区及周边地区观光旅游。

现在，浙江省和杭州市多部门
都在学习借鉴国际国内的成功经验
做法，协调组织口岸查验单位，进一
步规范过境免签管理，提高口岸通
行能力，为过境免签旅客提供优质
服务、创造优良环境。

吆喝不能少
广州在实行 72 小时过境免签

政策之后，惊奇地发现一年来接待
的外国游客还不足一万人。许多中

转的外国游客甚至不知道广州有过
境免签的政策。这种情况，在如今
游客济济的仁川机场、襄阳机场也
曾发生过。在 11 场宣讲会之后，机
场忽然变得热闹起来。

“我们可以借鉴国际的已有经
验，做好政策的宣传工作是第一步，
比如说编制宣传手册、志愿者推广，
也可以借助新媒体的传播效力。”
浙江大学管理学院休闲管理研究所
所长王婉飞认为，让外国游客知道
杭州有过境免签的政策是吸引游客
的前提。

宣传这点上，浙江看得很重。
省公安、旅游、商务等相关单位利用
媒体、广告、宣传册、标识牌等多种
方式加强提高政策的认知度，尤其
是杭州萧山国际机场通过航班、游
客进行更加具体的定向宣传。同时
省旅游局将针对过境免签游客72小
时停留的特点，量身定制特色的旅
游产品和线路，提供更优质的服务。

杭州航空口岸昨起对51个国家实行72小时免签政策

吸引境外客 仍需勤吆喝 蒋卫阳

企业不被淘汰须靠自己，不应
依赖政府支持——这是格力集团的
女“掌门人”董明珠，日前在由国家
网信办网络新闻信息传播局主办的

“从企业看信心”系列报道活动中，
对记者表达的看法。正像以往她常
有的“惊人之语”一样，董明珠的这
番讲话也很快被各大网站转载。原
因无他，在经济增速换挡，外部环境
面临各种不确定因素和困难的当
下，一些企业正巴不得政府“拉一
把”，董明珠这充满“霸气”的话语到
底有多少依据？

看看格力所在的家电行业，不
说一片”红海”，那也是举步维艰。
就在几天前，德国西门子股份公司
将手中持有的博世和西门子家用电
器集团 50%的股份悉数售出，其在
家电业务上将再无投资，彻底告别
家电业务。又岂止是西门子，人们
耳熟能详的 GE、三洋、东芝、日立
⋯⋯这些曾经在家电领域无限风光
的外资品牌，也都无一例外地选择
了剥离或者淡化家电业务。

与这些国际大牌相比，纵然格
力是国内家电业的大腕，董明珠本
人也是一位有着传奇色彩的市场营
销高手，恐怕也没有多少“生存绝
计”可言。

但董明珠为何还要出此“霸气”
之语？甚至是在今年 7 月的一次座
谈会上，当着总理的面，她也曾表达
过相同的看法，即企业不需要国家
的产业政策扶持，企业需要的是公
平的竞争环境。可见，一个公平环
境在这位女强人心目中的地位。

一个公平的竞争环境，其实本
来就是市场经济的题中应有之义，

但对于正在转型中的中国，却成为
一些在市场摸爬滚打的企业家所孜
孜以求的目标。这也反映了当下政
府转型的迫切性。

不可否认，在中国转型升级的
过程中，政府在公共品的提供、治理
污染等方面，发挥着不可替代的作
用。但正与市场存在失灵一样，政
府同样也存在着“失灵”的地方，比
如一些地方政府或部门，利用自身
的强势地位，与民争利，有的甚至成
了利益的独享方；还有的设置种种
不合理收费，让企业苦不堪言，等
等。就连如今的中国首富马云也曾
感叹，有时打败你的不是技术，可
能只是一份文件。

因此，董明珠式的“霸气”背后，
更多的是一种无奈：不是我经营无
方，实在是让现实环境中种种不公
平现象束缚了手脚。否则很难明
白，为什么董明珠在面对总理这么
好的机会，不要政策而是呼吁公平
的环境！

消除董明珠“霸气”背后的无
奈，政府责无旁贷。除了取消不合
理的行政事业性收费以及不合理的
行业准入门槛、政府自身不介入市
场经济交易等，更应从完善相关管
理制度入手，通过改革来释放制度
红利。在这方面，今年 3 月以来实
施的商事制度改革，很能说明问题，
3 月至 9 月全国新登记注册市场主
体766.35万户，同比增长14.4%。其
中新登记注册企业 224.18 万户，同
比增长 56.48%。这项改革降低了
企业设立资本门槛，推动了信息技
术等新兴行业快速发展。

也许，什么时候董明珠不再需
要说这类“霸气”式语言，那才是企
业家生存环境真正改善之时。

董明珠何出“霸气”之语？
记者博客

本报杭州 10月 20日讯 （通讯
员 冯英玲 记者 白丽媛） 根据省
商务厅商务预报，10 月 13 日至 10
月 19 日期间，我省生活必需品价格
总体运行平稳，7 大类食用农产品

平均批发价走降。
外地蔬菜量大价稳，本地蔬菜

上市数量增加，本期蔬菜价格继续
回落，批零均价环比分别下降 3.7%
和0.8%。

蔬菜水果价格下降

随着德清县“洋家乐”蜚声海外，越来越多来自美国、英国、韩国等地的外国人来到德清西部山区“洋家乐”休闲度假。图为
外国游客在向当地老人学编草鞋。 姚海翔 摄

走进柯城区石梁镇柘川村百乐园
家庭农场，就被一排排整齐的白色大棚
包围了。放眼打量，水果、蔬菜、苗木，
每个大棚都各具特色。

随意走入一个大棚，里面种植着从
外地引进的优质橘树苗，一排翠绿，长
势良好。另一个大棚里，几个人在忙碌
着，他们在为草莓播种做准备。农场内
每个大棚都配备了微喷灌设备，打开龙
头，水便从悬挂着的喷头中滋滋喷出，
水汽氤氲，宛若仙境。

微喷灌设备对大棚农业来说，是必
不可少的。“尤其在夏天，大棚里的温度
非常高，这么大的面积，靠人力浇灌、降
温肯定不行。”百乐园家庭农场负责人
说。

这样的家庭农场在柯城区并不少
见。离开百乐园家庭农场，沿着公路，
从石梁镇往沟溪乡走，每隔几百米就会
有家庭农场的门楼或指示牌跳入眼帘。

每到周末，位于柯城区沟溪乡的五
十都生态园董事长徐志辉都分外忙
碌。自助采摘的、休闲娱乐的⋯⋯农场

里总是热闹非凡。五十都生态园现种
植有蔬菜600亩、各类水果800亩，是观
光采摘、农耕体验、科普教育的好去处。

走进生态园内的生态景观餐厅，一
阵凉意扑面而来，将骄阳带来的热气隔
绝在了外面。园内热带植物绿意盎然，
假山景观映衬小桥流水，木质长廊垂下
一缕缕长根“织”成“一帘幽梦”；绿色的
葡萄清甜可口，火红的红心火龙果清香
弥漫，仿佛置身世外桃源。

农博园内现代农业设施完善，孕育
了“果汇多”和“乡里侬”两个水果品
牌。“我们的农场都是用生物肥，滴灌和
喷灌的水中可以加入肥料，既施洒均
匀，又节省人工，肥料和水能够直接滴
到 植 物 的 根 部 ，提 升 了 农 产 品 的 质
量。”徐志辉高兴地说。

这里出产的红阳猕猴桃，营养丰
富，清香爽口，不仅在国内广受欢迎，还
出口到东南亚等地。形成品牌后，五十
都生态园与周边农户合作，为农户免费
提供树苗，统一销售，带动了周边 5000
多亩红阳猕猴桃种植。

农业迎来新商机

在柯城，到处都能看到
橘树。泉塘垅山塘旁，就有
一片橘园，由于引入了清澈
的山塘水灌溉，橘树长势格
外喜人。站在山塘坝顶，清
风吹来，碧水微澜，远远看
到水面上几只野鸭，时而随
波漂浮，时而掠水疾飞。

泉塘垅是一个屋顶山
塘，面积不大，但水源充足，
在少雨的季节也能保持一
定的水量。泉塘垅整治工
程主要包括山塘清淤、大坝
防渗处理、放水设施更换、
溢洪道拓宽加固等。整治
前，因受到周围生活污水直
排和养猪场污染的影响，泉
塘垅淤积严重，水质脏臭。

看现在的泉塘垅，已经很难
想象当初的景象了。周边
的养猪场关闭了，生活污水
也 不 再 排 入 山 塘 ，通 过 清
淤，现在水清流畅。

在大坝上我们看到一
个小细节，并不很高的大坝
迎水坡被分为了两层，上层
铺设植被景观，下层才是防
冲刷的砌石。“这是考虑到
安全，如果有人不小心掉下
去，植被不会打滑，还可以
用作抓手。”柯城区水利局
工作人员介绍说。

泉塘垅清淤、疏通后，
下游的橘园、菜园灌溉就有
了保障。原有的放水涵管
经疏通升级排水通畅，涵管

数量增加到 3 条，分布在坝
体的两边和中间。这是出
于 方 便 农 民 灌 溉 的 考 量。

“因为下游农田的地势就是
两边高中间特别低，所以用
3 条涵管，保证水流能够通
到所有的末支渠道，方便灌
溉。”

在小农水重点县 2013
年度项目建设中，柯城区完
成整治的山塘有 16 座。随
着山塘库容的恢复与安全
隐患的消除，山塘下游居民
的生命财产安全和农田的
有效灌溉得到了有力保障，
一些山塘还成了当地村民
发 展 多 种 经 营 的 难 得 场
所。

山塘回归“清如许”
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山地高耸，丘陵起伏，平原

铺展，柯城拥有发展现代生态农

业的独特地貌。“花木之乡”、“特

禽之乡”、“柑橘之乡”，面对优良

的自然禀赋，勤劳智慧的柯城人

民交出了一份份令人瞩目的答

卷。时至今日，三农发展的新形

势对遍及田间地头的小型农田

水利建设提出了新的迫切要求。

2012年，通过竞争性申报，柯城

成功入列第四批中央财政小型

农田水利建设重点县，柯城小农

水建设由此掀起新的高潮。

走进小农水重点县
主持：张萍 zjreport@163.com

文 / 黄珈艺 吕颖

清澈的水流从上游的花坞水库顺
势而下，被水渠引入下游的橘园中。消
除了老旧的农田水利设施“渗、漏、跑”
现象严重的情况，新建的混凝土水渠保
障了灌溉水源的稳定供应。

小型农田水利重点县建设实施前，
柯城区下级渠道多为土渠，衬砌率低，
部分已丧失使用功能，渠系建筑物经运
行多年，渠道及配套建筑物完好率较
低。柯城区深刻认识到，解决水利设施
配套，提高灌溉保证能力，对农业“两
区”建设意义非凡。

走好“最后一公里”，可以说是柯城
区对小型农田水利重点县建设中渠系
改造的美好愿景，更是水利局工作人员
对两年来渠系改造过程的总结。目前，
柯城区内灌区主干道经改造后运行情
况良好，而作为最后“一公里”的末级渠
道改造，仍任重道远。

“末级渠道的建设要考虑到许多因
素，地理层面、技术层面、社会层面的因

素都要考虑到。所以每一个点我们都
要亲自跑遍。别人觉得不理解，但我自
己没有全线跑过，心里能踏实吗？能做
得下去吗？如果渠道不能全线连通，那
么就白做了。”柯城区水利局工作人员
认真地说。

2013 年度小农水重点县建设，柯
城区改造灌区 2600 亩，新建及维修加
固渠道 18 公里、排渠 2.4 公里，配套渠
系建筑物 21 处。项目实施后，将新增
灌溉面积 0.18 万亩，恢复灌溉面积 0.27
万亩，改善灌溉面积 0.61 万亩，新增粮
食综合生产能力 65.04 万公斤，新增经
济作物产值 230.44 万元，受益人口 2.14
万 人 ，受 益 区 农 民 预 计 平 均 年 增 收
168.16元。

正走在新农村建设康庄大道上的
柯城，家庭农场蓬勃涌现，乡村旅游方
兴未艾，三农发展前景向好，这一切，
无疑都离不开小农水建设的基础支
撑。

走好“最后一公里”


